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去年7月，我市被水利部列为全国首批
45个水生态文明建设试点城市之一。水生
态文明建设工作是建设最佳宜居地的重要
支撑，也是我市经济社会发展的需要，更是
全市人民的期盼。

10月31日，市人大常委会组织开展对
我市水生态文明建设工作情况的专题询
问。在近2个小时的询问中，9名市人大常
委会委员、市人大代表，提出了12个热点、
难点问题。市政府及相关部门负责人到场
应询，坦诚作答，直面问题，引起了大家强烈
共鸣。

市人大常委会主任李少敏最后强调，市
政府及有关部门要结合工作实际，认真抓好
相关问题的落实解决，市人大常委会将在适
当时候听取市政府整改落实情况的报告。

总体布局：“一区三带五引
七提九湖”

● 市人大常委会委员张灿军：我市已
被确定为全国首批水生态文明建设试点城
市，市政府在水生态文明建设方面的总体思
路和打算是什么？

●副市长张世敏：我市水生态文明建设
的总体思路是：“规划引领，项目带动，综合施
策，功能复合”。主要目标是实现“三个八”，
即城市区水域面积达到8%，人均水面面积达
到8平方米，水景观辐射率达到80%。

水生态文明建设的总体布局，概括为
“一区三带五引七提九湖”。“一区”即建设伊
洛河水生态文明示范区，规划面积 55 平方
公里，其中骨干水系项目洛河东湖、伊河东
湖、伊洛运河先行实施；“三带”即建设3条
百公里生态廊道，包括洛河百公里生态廊
道、伊河百公里生态廊道和城市景观水系百
公里生态廊道；“五引”即建设 5 大引水工
程，包括引黄入洛工程、故县水库引水工程、
陆浑水库引水工程、前坪水库引水工程、引
畛济涧工程；“七提”即对洛北城区“两河五
渠”进行提升改造，包括涧河、瀍河、中州渠、
大明渠、邙山渠、秦岭防洪渠、铁路防洪渠；

“九湖”即在城市区规划布局9个面积100亩
以上的生态景观湖，让水真正融入市区、融
入生活。

目前，我市水生态文明城市建设工作刚
刚起步，市政府及有关部门决心在市委的正
确领导下，在人大的监督支持下，充分发挥
我市的水资源优势，扎实有效推进水生态文
明建设，把我市打造成名副其实的北方水城
和宜居城市。

计划3年内全面开发建设
伊洛河水生态文明示范区

● 市人大常委会委员张月玲：伊洛河
水生态文明示范区是我市水生态文明建设
重要项目，请介绍一下该项目的基本情况、
建设目标和任务？

● 市水务局局长邢社军：伊洛河水生
态文明示范区的基本情况从以下四个方面
简要介绍。

一是区域范围。伊洛河水生态文明示
范区位于伊洛河夹河滩地区，东至汉魏洛阳
故城、西临隋唐洛阳城、南到伊河南岸洛偃
快速通道、北至洛河北岸中州东路延伸线，
规划面积 55 平方公里，目前总体规划已编
制完成。

二是总体定位。该示范区已确立了“一
个引领、四位一体、一个载体”的总体目标。

“一个引领”即以水生态文明为引领，“四位
一体”即融历史文化、科技创新、旅游休闲、
生态保护为一体，“一个载体”即打造宜居洛
阳、创新洛阳的新载体。

三是水系先行。示范区骨干水系项目
“两湖一河”先行实施。目前洛河东湖项目、
伊河东湖河道治理项目已开工；伊河东湖拦
河坝、伊洛运河等拟于年底前开工建设，计
划2016年牡丹文化节前全部建成。

四是运行模式。采取“政府主导、市场
运作”的模式，由省水投集团、市水投公司、
新区建投公司共同组建投资运营公司，负责
资金筹措和项目建设，计划3年内在示范区
形成 30 亿元的投资规模，带动和促进示范
区全面开发建设。

从三方面与第四期城市总体
规划无缝衔接

● 市人大常委会委员张景峰：加强水
生态文明建设，规划的引领作用很重要。请
问水生态文明城市建设规划与我市第四期
城市总体规划是如何衔接的？

● 市城乡规划局局长马朝信：结合我
市第四期城市总体规划，水生态文明城市建
设规划主要从三方面进行无缝衔接。

一是对市区内的河流及水渠等进行了
分析研究，编制了蓝线规划，对伊河、洛河、
瀍河、涧河及邙山渠、中州渠、秦岭渠等9条
主要水渠如何建设等做了严格控制。

二是伊洛河水生态文明示范区位于省
政府批复的大新区规划范围内，符合总体规
划的要求。其中，洛河东湖、伊河东湖、伊洛
运河已经进入修建性详细规划；开拓大桥、
中原大道跨伊河大桥、中原大道已进入方案
设计阶段。

三是对华夏文明第一河进行了前期概
念规划——西接宜阳、东到偃师，全长43公
里，并通过网络征求市民意见和建议，对概
念规划进行修改完善。

总体来说，水生态文明城市建设规划是
在我市城市总体规划的指导下，结合洛阳城
市建设实际情况，探索适合洛阳的生态城市
发展模式，实现洛阳市整体生态效益提升和
生态、经济、社会的可持续发展。

今后重点从四方面防治水污染

●市人大常委会委员梁军：近几年，我
们明显感觉到水环境、水质量的改善和提
高，但随着我市工业企业、人口数量逐年增
加，水污染排放也在逐年增加。今后我市在
水污染防治和水质保护方面有哪些措施？

●市环保局局长陈亚利：近年，我市持
续推进碧水蓝天工程，取得了一定成效。在
水污染防治方面，我市今后重点有四项工作。

一是加强饮用水水源地环境保护。我
市将继续开展集中式饮用水水源地环境整
治专项行动，清理拆除饮用水水源一级、二
级保护区内的污染源，同时建立饮用水水源
地环境保护长效监管机制，确保 34 处市县
级集中式饮用水水源地水质符合相关标准，
取水水质达标率100%。

二是持续开展工业企业废水综合治
理。环保局将对全市医药、化工、造纸、印
染、酿造等 90 家重点废水排放企业进行废
水深度治理，实现工业企业废水达标排放；
对全市 189 家重金属采选企业实施提标改
造，实现生产废水循环使用、零排放，所有重
金属企业编制完善环境应急预案；坚决关闭
取缔小化工、小炼油、小电镀等“十五小”“新
五小”企业，持续加强监管防止其反弹。

三是推动产业集聚区和乡镇污水处理
设施建设。今年全市17个产业集聚区建成
污水处理厂投入运行，实现了园区污水应收
尽收，提高园区污水处理率。

四是强化监督监察。实施纵向到底、横
向到边的网格化管理，全天候 24 小时不定
时督察，对违法违规企业实施限产限排、停
产关闭等措施，督促企业落实主体责任。加
强环境监测，及时掌握水质变化情况，做好
联防联控。

规划实施五项引水工程

● 市人大常委会委员程建龙：从全市
范围来看，我市属水资源短缺地区，水资源
时空分布不均。请从水资源总体利用方面

介绍一下我市重点引水工程的进展情况？
● 市水务局局长邢社军：如何利用好

宝贵的水资源，一直是我市水利工作的重中
之重。解决水资源短缺问题，就要加快水利
项目建设步伐，提高水资源配置水平。

当前我市水利工程的重点有以下几个
方面：一是水库除险加固。到明年年底全市
148座水库除险加固任务全部完成。二是中
小河流治理。到明年年底全市列入国家规
划的28个中小河流治理项目全部完成。三
是农村饮水安全。到明年年底全市列入国
家规划的 297 万人饮水不安全问题将全部
解决。四是伊洛河防洪治理。该项目规划
投资 23 亿元，目前正分期分段进行治理。
目前，我市正在面向全国招标，选择高水平
团队，编制全市水资源总体利用规划。规划
的初步思路是“六水共兴”，即多蓄水、巧引
水、防洪水、保供水、治污水、抓节水。

围绕城市区规划实施的引水工程主要
有五项：一是引黄入洛工程，近期可补充城
市河渠生态用水，远期作为城市发展的战略
备用水源。二是引畛济涧工程，在解决新安
县城及周边地区用水的同时，可为涧河进行
生态补水。三是陆浑水库引水工程，一期工
程已建成使用，二期工程适时启动，重点用
于市政及工业用水。四是前坪水库引水工
程，今年年底前期工程开工，明年年底大坝
主体工程开工。五是故县水库引水工程，
目前前期工作已基本完成，建设方案已初
步拟订。

城市区水系提升改造计划
明年牡丹文化节前初显效果

● 市人大常委会委员齐恩勇：城市区
水系提升改造工程目前进展情况如何？主
要采取了哪些措施？

● 市水务局局长邢社军：我市城市区
水系提升改造工程目前在建的项目有七项：
一是瀍河治理工程。该工程在市区段有5.2
公里，已纳入华夏文明第一河项目中，今年
5月8日开工建设。二是涧河治理工程。一
期工程已完成治理长度2.7公里，并建设了
王城湖调蓄工程；二期工程正在建设，实施
的治理长度3.8公里，包括同乐湖拦河坝和
河道治理，计划年底前主体完成。三是瀍河
朱樱湖工程。总投资 2000 万元，目前拦河
坝基础工程已经完成，计划年底前全部完
成。四是邙山渠治理工程。总投资 1.3 亿
元，治理长度15公里，分两期工程进行，年
底前全面完成。五是引洛济秦工程。总投
资1亿元，通过修建5公里引水隧洞，使洛河
水注入秦岭防洪渠，解决秦岭防洪渠平时无
水问题，争取年底前全面贯通。六是中州渠
下游治理工程。总投资 4000 万元，治理长
度3.5公里，还有2.7公里没有完成，计划明
年牡丹文化节前完成。七是新区水系提升
工程。全市重点对80公里长景观水系进行
环境提升，完善配套设施等，计划明年牡丹
文化节前初显效果。

提高审批效率 服务水生态
文明建设

●市人大代表张三：加强水生态文明建
设，项目立项审批是重要环节。请问在项目
立项审批方面，如何进一步优化审批程序，
提高审批效率，使项目能够尽快开工实施？

● 市政府副秘书长李文建（代表市发
改委发言）：作为市政府综合部门，市发改委
立足自身职能，积极推动项目前期工作，主
动与有关部门衔接，优化审批流程、提高审
批效率，使建设项目早立项、早开工，目前伊
洛河水生态文明示范区项目、华夏文明第一
河项目等已顺利开工。

围绕水生态文明建设项目，下一步，市
发改委要创新服务，为推进项目建设做好以
下几方面工作。

一是确立专门的服务小组，指定市发改
委一名县级干部作为总牵头人和联络人，确
定一名正科级干部作为联络员，牵头做好与
水生态文明建设项目的无缝衔接，做好前期
服务；二是提前介入，从现在开始和项目建
设单位一起，把项目前期工作指导好、协调
好、服务好，指导项目相关要件的取得，同步

推进相关工作；三是提升服务水平，要打破
常规，凡涉及发改委各科室的内部运转程
序，都由牵头领导实行领办，限期办结。对
各个环节需要同步进行的，实行联审联
批，加快项目推进。市发改委要在水生态
文明建设工作上做好服务，请各位代表给
予监督。

吸纳社会资金 加强水生态
文明建设

● 市人大代表常景周：水生态文明建
设项目多、投资大，请问在工作推进中，建设
资金是如何筹措和保障的？

●市财政局局长谷树森：近年，市委、
市政府高度重视水生态文明建设工作，在
建项目和规划建设项目较多，投资额较
大。按照政府安排，6年内我市水生态文明
建设项目的投资额将达 75 亿元。要确保
这些项目的实施，单靠市财政预算安排是
远远不够的，只能通过发挥财政资金四两
拨千斤的引导和带动作用来吸纳社会资金
投入建设。

根据每个项目的具体情况，将采取不同
的融资模式。

伊洛河水生态文明示范区项目，计划3
年内投资规模达30亿元。此项资金来源除
积极争取国家、省上级资金支持外，还要采
取市场化运作，通过对市水投公司增加注册
资本金的方式，与省水投公司进行合作，扩
大融资能力，进行开发建设。

华夏文明第一河项目主要采取 BT 模
式，由企业投资建设，政府进行回购，建设
期、回购期均为2年。回购资金包括两个方
面，一是财政每年适当安排回购资金，二是
通过把资产盘活，例如把污水处理厂项目运
营资产和特许经营权进行出让，其收入作为
本项目的回购资金。

故县水库引水工程所采取的投资模式
已确定是BOT模式，即由企业投资，企业经
营，到一定年限后无偿交给政府。

引黄入洛工程估算投资4亿元，由水务
部门通过贷款融资方式进行建设，最后由市
财政还本付息。

涧河、瀍河、中州渠治理工程概算投资
7.13亿元，采取政府适当投资引导，实行公
司化运作。

其他水生态文明建设项目多采取市场
化运作模式，或由项目所在地政府投资等。

引黄入洛工程确保明年5月
具备通水条件

● 市人大代表雷志刚：引黄入洛工程
建设至今已近 5 年，目前该工程进度怎么
样，什么时间能够建成，至今未建成的原因
是什么？工程建成后除了惠及洛阳市区，对
孟津县还将带来什么效益？

● 市水务局局长邢社军：引黄入洛工
程是小浪底南岸灌区规划的一项工程。上
周，水利部水规总院对小浪底南岸灌区规划
报告进行了评审，并原则通过。

引黄入洛工程2010年4月开工建设，主
要内容是开挖穿越邙岭的 20 公里隧洞，目
前进展缓慢主要是因为地质原因。20公里
长的隧洞，其中10公里硬岩段、5公里土方
段、5 公里软岩段，特别是软岩段，涌水、涌
沙、塌方、冒顶、泥石流不断。为了加快进
度，我们邀请中铁隧道集团王梦恕院士率领
团队作为技术顾问，多次到引黄入洛现场进
行勘查和指导，同时加密施工竖井和降水
井，降低地下水位。目前该隧洞已经建设
18.6 公里，争取年底主洞贯通，紧接着还
要进行洞身后续加固、底板衬砌、回填灌
浆等工程收尾工作，确保明年 5 月具备通
水条件。

引黄入洛工程得到了孟津县、西工区以
及沿线群众的大力支持。该工程的效益首
先是灌溉效益，其次可用于解决孟津县城工
业和生活用水需要。

鼓励多渠道投资绿化项目

● 市人大常委会委员梁军：水生态文
明建设是一项系统工程，水清还需要岸绿。

请问园林局，在水系建设中如何实施绿化？

● 市园林局局长蒋勤：我市岸体绿化
目前技术已经比较成熟，但水体绿化仍是我
们关注的问题。目前，洛阳河渠水系中除了
工业污染、生活污染，还有农村的面源污染，
有很多水体都出现了富营养化，就可能滋生
污染。下一步，我们计划在开元湖、隋唐植
物园等地，通过清淤等措施，大量种植水生
植物，水体经过绿化后就可能形成有效的生
态系统，而这些绿色水体植物，还可以为鱼
类、微生物等水体生物提供饵料。这些生态
系统建成后，将使水体的生态环境得到有效
改善。

在具体绿化项目上，鼓励以市场为主的
BT、BOT、PPT 等投资渠道，园林局将全力
支持做好各项服务。特别是今年新修订的

《洛阳市城市绿化条例》12月1日将开始实
施，我们在事前、事中、事后对所有方案积极
参与，进行了技术支持。

计划2015年完成所有截流任务

● 市人大常委会委员张景峰：城市污
水排放与水生态文明建设密切相关，也一直
是大家关注的热点问题。据了解，2012年，
市政府已经进行了专题研究，要求到 2015
年将城市区排污口全部纳入污水处理管网，
禁止污水直接向河渠排放，请问目前落实情
况怎样？

● 市住建委主任孟红兵：河渠截污是
水生态文明建设的重要工程，截至目前，我
市还没有完全截流到位。2012年，市政府提
出用3年时间，使“四河七渠”的所有排污口
都实现截流。根据安排，2013年我们组织人
员对全市进行拉网式排查，共排查出裸露排
污口61个。

根据排污情况，主要采取两种措施。
排污区域有污水干管，但排污口通过雨水
管道排到河渠的，通过截流，把接在雨水管
道的污水截到污水干管，目前 38 个排污口
已经完成 34 个。还有 23 个排污口所在河
段区域没有污水干管的，必须重新铺设，主
要通过秦岭防洪渠截污工程、涧河截污一
期和二期工程、中州渠东段截污工程等 4
项工程来完成，计划 2015 年度完成所有截
流任务。

仍有一些河段，如大明渠、铁路防洪渠
等可能有暗的排污口，但由于无法探明，随
着旧城改造和棚户区改造，这些排污口将一
并截流。

引畛济涧工程计划2016年
下半年竣工

● 市人大代表张三：引畛济涧工程位
于新安县境内，请问该工程的实施将来能
对涧河沿线带来多大效益？目前进展情况
如何？

●市水务局局长邢社军：引畛济涧工
程由新安县组织实施，是新安县委、县政
府的一个正确决策，意义重大。在前期工
作中，市水务局受市政府委托，在用水指
标、项目合作、地质勘查等方面，做了一些
工作。该工程的实施有三大效益，一是解
决新安县城和新安县城关镇 10 万人的吃
水困难，二是解决新安县城涧河以下 2.4
万亩农田的灌溉问题，三是有助于新安县
城未来打造生态宜居、活水长流的城市，
对于涧河沿岸生态打造和改观都有重要
意义。

引畛济涧工程主要是开挖13公里的隧
洞，设计引水流量5立方米/秒，总投资近3.2
亿元，设计工期24个月，今年上半年开工，
计划2016年下半年竣工。引畛济涧是全市
的一项重点引水济水工程，水务局对这项工
程作如下表态，在做好全市 28 条中小河流
治理工作的同时，对新安县城以下对接洛阳
市区的涧河进行生态河谷的打造，按照中小
河流治理的标准，首选确保防洪能力 20 年
一遇。届时，连接洛阳市区的不仅有3条百
公里长的滨河生态长廊，而且还有1条几十
公里长的生态河谷。

本报记者 李迎博 高峰
通讯员 曹国丽

市人大常委会对我市水生态文明建设工作情况开展专题询问

做好洛阳水文章 建设最佳宜居地
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